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评热点时事，论人

生百态。《杂谈》与您每

周相约，聚焦当周热点

事件，呈现同一事件下

那 些 见 思 想 、见 风 采 、

见个性的精彩观点。

同时，每周还将在

本报新浪官方微博（@

三亚日报）发布当周聚

焦 事 件 ，征 集 读 者 观

点。如果您关心时事、

如果您有独特的见解，

请加入我们，让思想在

这里碰撞，让智慧在这

里交融。

广开言路

人物聚焦 21 3

媒体视角

乘高铁出行的人迎来一项便利，铁路部门在全国 27 个主要高铁客运站，推
出动车组列车互联网订餐服务。乘客通过手机不仅可以选餐车盒饭，也可以订
沿途社会品牌的餐食，并享受送餐上车服务。

“高铁外卖”
让舌尖上的旅途成为可能

对于铁路部门而言，高铁外卖的推
出也是铁路部门在“互联网+”的基础上
的创新之举。一方面，这种全新的订餐
模式不仅可以满足广大旅客的消费需
求，而且还能让旅客对高铁出行充满了
期待与新鲜感，久而不腻；另一方面，铁
路部门与社会餐饮业的高铁外卖合作，
更是一种创新的尝试，在减少了高铁盒
饭无形中浪费的基础上，更能了解并适
应众多旅客的真实需求。

不仅如此，微信、支付宝网上支付高
铁外卖的费用，还能在源头处斩断人们
收到假币的途径，人们收到假币的心酸
与尴尬情况也就不会再出现了，这样一
来，真可谓是一举多得，何乐不为？

（唐大本事 时评作者）

高铁外卖如何做到
叫好又叫座？

随着入驻的商家和食物品种逐渐增
多，其价格由谁来定？价格及餐食质量、
安全又由谁来监管？如果是铁路部门说
了算，那外卖岂不又要变成了一种垄断？

高铁外卖要想做到既叫好又叫座，
作为铁路部门必须打破垄断，实行开放
式经营，一方面降低高铁站区域经营场
地租金，为域内企业压降经营成本，力争
实现商品、食品同城同价；另一方面要如
实测算外卖配送成本，并制定出一个合
理的外卖费，这样才是真正为乘客着想，
也才能吸引和刺激乘客消费，使高铁外
卖做到叫好又叫座。

（孟木二梓 时评作者）

让高铁外卖“卖好”
需多方共同努力

首先，沿途参与供应的社会品牌商
家要尽快上线。其次，餐饮起送费不妨
更加亲民一些。第三，铁路部门与商家
各项工作务必协调一致。此外，为了避
免配送错误，除了商家配送员做好自我
检查外，铁路站台工作人员亦可替代高
铁工作人员，提前进行外卖餐饮核对工
作，届时高铁进站后，高铁工作人员只需
确认送上该趟列车外卖的数量即可。

让高铁外卖做到叫好又叫座，并不
是一件容易的事情，希望铁路部门与各
个餐饮商家齐心协力，加强沟通配合，且
行且改进，以最大的努力和诚意满足旅
客们的需求。

（徐向荣 时评作者）

高铁盒饭一直被骂，口味倒在其次，主要是价格。高铁盒饭价格高吗？看与哪里比。市场上高价盒饭其
实多的是，人们质疑的潜台词有点像是：高铁盒饭也卖这么高的价，你也配？不就是赚垄断的钱吗？

所有交易都必须建立在双赢基础上：只有能赚到钱才会有更好的商品和服务，也只有更好的商品和服务
才能赚到钱。

首单高铁外卖被“晃点”，
没啥大不了

有网友发微博称其乘坐从北
京南发往上海虹桥的 G5 次列车，
点了一份 32 元的“冬（香）菇鸡腿
肉饭”套餐。列车于 10 点 46 分到
48 分在南京南站停靠，但 11 点 27
分这名网友的外卖仍在配送中。

高速行驶中的列车，在站点
间推出或增加任何一项服务都不
是件容易事，它需要车上车下多
部 门 共 同 实 现 完 美 的 协 调 和 对
接，同时还需确保列车的安全与
准点。对首单外卖“晃点，我们还
需多些包容，少些质疑，如此，铁
路部门对改革和完善服务才会更
有信心，到时受益的还是每一位
乘客。（朱永华 时评作者）

外卖上高铁 期盼蝴蝶效应

外卖进高铁开了个好头。事实证明，只有
想不到没有做不到。你只要真正做到以民为
本，心系旅客，就没有解决不了的难题。高铁能
做到，其它行业同样也能做到。也许有人会说，
航空行业就做不到，毕竟它是在天上飞的，外卖
上不去。这话虽有道理，但是，我们可以了解大
多数乘客的需求，事先购买一些方便而又好吃
的品牌餐食以供乘客选择。尤其要打好价廉物
美品牌。虽然价格低一点看似收入减少了，但
是，却赢得了广大乘客的口碑和欢迎。俗话说，
金杯银杯不如老百姓口碑，金奖银奖不如老百
姓夸奖。要知道广大乘客就是流动的免费广
告，他们的褒与贬对行业树立品牌和经营起着
至关重要的作用。大家理解你支持你，何愁没
有上座率，而有了上座率经济和社会效益自然
双丰收。你说是不是？

我们期待，外卖进高铁能起到蝴蝶效应，促
进所有服务行业提质增效。（陆敬平 时评作者）

赚钱并不是件可耻的事

高铁如果能够在开放外卖后
大赚特赚，那是好事。旅客不用
只吃乏味的快餐，高铁也能够从
开放中得利，进而会有更大的开
放空间。高铁能够从外卖送餐中
获得好处，乘客也有了更多选择
权，不失为一件好事。至于是不
是“雁过拔毛”，关键在于“高价”
外卖能不能持续下去，如若乘客
不买账，也就没多少“毛”可拔。

高铁想通过外卖赚钱，不是
坏事，只要买卖双方你情我愿。
赚钱并不是件可耻的事，愿意为
好东西付费，愿意为聪明的生意
鼓掌，看得见商业之美的人，更容
易看见生活之美。

（舒圣祥 评论员）

“熊孩子”

7 月 16 日发生在首都机场的“4 岁儿童逃票登机”
事件持续发酵。18 日，民航局方面回应，经调查，5 名
旅客均是首次乘坐飞机，误以为 1.2 米以下儿童不用
购买机票，无故意逃票行为，不构成违法犯罪行为。
当日由于天气原因，航班已有延误。在延误的 5 小时
中，由于未购票而导致的延误约 1.5 小时。

“熊孩子”无票登机
三道安检为何流于形式

人证合一，才能防微杜渐。如果发生了问题，无
论是机场安检还是航空公司，均应该被追究相关责
任。违反规定的，将由民航安检机构予以纠正，民航
安检机构不履行职责的，由民航行政机关责令改正。

安检是民用航空必须恪守的程序，是一道道严密
的栅栏，关乎航空安全与公共利益，决不能流于形
式。尽管这些程序不可能百分之百地保证安全，但不
按照程序去做却可能造成严重后果。在这个问题上，
亡羊补牢固然必要，但首先应该追查事件本身的相关
责任，查清安全漏洞的发生原因。无问责，则不可能
有真正的重视；无反省，也谈不上“以儆效尤”。

徐玉玉
“徐玉玉被电信诈骗案”19 日上午在临沂中

院一审宣判，主犯陈文辉一审因诈骗罪、非法获
取公民个人信息罪被判无期徒刑，没收个人全部
财产。其他 6 名被告人被判 15 年到 3 年不等的
有期徒刑并处罚金。

徐玉玉可以安息，反电信诈骗
路还长

审判是最后一道防线，再严厉的惩处都无法
挽回悲剧。打击电信诈骗，关键还是预防，从源
头做好防范和应对措施。徐玉玉正是因为对方
能准确说出自己的姓名、住址和学校，才相信了
对方的身份。防范电信诈骗，必须堵塞个人信息
泄露漏洞，对“精准诈骗”说不。

天真不是徐玉玉的错，错的是我们的学校、
社会没有教会她如何自我保护。痛定思痛，有关
部门和媒体应加强反电信诈骗宣传，多走进社
区、学校，向学生、老年人等弱势群体普及防范常
识，戳穿诈骗伎俩，切实提高识骗防骗的意识和
能力。

陈莹丽

陈莹丽，乐清市大荆镇安学校的一名 90 后教师，因为
罹患肝癌，于这个月 13 日离开了她的亲人，离开了她的学
生。去世前一个月，她还忍着病痛给学生上课——毕业班，
就要参加考试，她放不下；一直坚持到再也没有体力上
课。就是这样，她还向校长要求，下学期还要当班主任。

我们如何对得起陈莹丽

人是教育的“加工对象”，人也是教育的“终端产品”，
但是，即使是教育活动，也不都是以人为目的的。本月上
旬有报道说，山东乐陵市江山国际学校，对初二年级近 60
名学习成绩不够好的学生予以“劝退”。 如果陈莹丽老师
在这所学校任教，很难想象她会赞同这样的“劝退”。

由此我们看到，社会管理者自身的需求取代了社会需
求，社会管理行为与社会管理的目的背道而驰——教育事
业之外的许多社会管理行为都呈现这种令人担心的趋势，而
有关部门及有关人员仍然甘之如饴，乐此不疲。当陈莹丽这
样的优秀人物出现时，号召大家学习优秀人物的，也往往是
这些部门或这些人。但陈莹丽老师这样的优秀人物，我们应
当学习她的真正的闪光点，社会注意到了吗？

646 分的考生，去读“三
本”院校是不是挺委屈？也许
是。但是否应该因为这样的
乌龙，就否定合并本科录取批
次改革？答案显然不是。合
并录取批次，让不同的高校平
等竞争，势必会加剧高校之间
的竞争，倒逼高校体现办学特
色，提升办学水平。而考生也
得以更加从容地以个人兴趣、
爱好以及志向为依据选择高
校和专业，不必纠结这是一
本、二本还是三本。

——中国青年报：《646 分
上“三本”不能让高考录取改
革背锅》

长期以来，有一种观念可
谓“深入人心”，认为跟企业讲
责任感、价值观和道德是可笑
的，甚至是对企业的绑架。有
不少人对企业广告中流露出
的恶趣味和糟糕的价值观，没
有警惕，不加批判，反而当金
点子大加赞赏，或者为打恶俗
的擦边球会心一笑。所谓广
告，自然是要向公众传播的，
那么它就不仅是企业内部的
一个作品，而是有社会传播品
的属性。这就注定了广告不
应该想怎么拍就怎么拍，想传
递什么就传递什么。

——长江日报：《广告也不
能只顾传播不顾价值》

近几年来，“天价救援”事
件层出不穷，按下葫芦浮起
瓢，这个地方的“天价救援”被
查处了，另外一个地方的“天
价救援”又冒出来了。……除
了在破除高速救援垄断服务
上动刀子外，类似的事件还是
需要纪委跟进，也只有纪委跟
进，事情才能查得水落石出。
不能像以往一样，搞掉救援站
的几个小喽啰，或给地方路政
官员搞个行政记过就算是给
民众有个交代了。有关部门
更要深入作为，将背后的腐败
链连根拔起。是谁在背后谋
取暴利？谁是天价救援的保
护伞？只有找到此类问题的
答案，并打破垄断性的市场模
式，民众才不会再受天价救援
之痛。

——钱江晚报：《天价救援
“蔓草难除”，背后是权力在作
怪》

此次常熟火灾可能会引发
一 次 严 厉 的 群 租 房 治 理 行
动。这是对事故遇难者的交
代，也是对公众舆论的交代。
不过，治理会不会又回以前的
老路？应对危机需要针对重
症下猛药，也要防止对策的
“过犹不及”。因为，真正的危
机公关不只是缓解、抚慰舆
论，还应该彻底、有效地解决
问题。从这个角度看，在治理
群租房问题上，规范管理比简
单地“禁止”更值得期待。

——中国青年报：《他们在
没有体面住处时 无奈选择了
群租》

高铁想通过外卖赚钱
你情我愿就不是坏事


